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/艺术评论
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!达世奇一“后”解千愁()*+

周游世界和不出家门
!林明杰

! ! ! !几年前我走访香港一些画廊，看到有中国艺术家的作品
挂在里面。那是一组玛丽莲梦露的肖像，表现手法比安迪·沃
霍尔的稍写实一些，画面的广告感多了些摄影味。我看了作品
简介，画家自称是“后波普艺术”。
除了中国画家用“后”字外，国外也有“后”的粉丝。微信帖

子有“后绘画性抽象”的称呼，展示的是国外画家作品，与西方
过去的绘画性抽象没什么区别。这类前后艺术风格的关系，很
像“后”齐白石的写意游虾和“后”徐悲鸿的泼墨奔马。

现在的艺术家有所醒悟，当代艺术作品要立足于学术高
位，必须要有理论根据。但是他们为掩饰模仿，却想出了用
“后”字来金蝉脱壳。当然，晚辈的“后”本来没有错。问题在于
这个“后”到底意义何在？为什么“后”的对应“前”，翻开了艺术
史新的一页，而“后”又产生了光环？这要从印象主义的诞生说
起。

印象主义的“前”与“后”是一个首创，也是世界艺术史的
经典，它们可以说是“后”无来者的。

我举一个例子：艺术史好比一棵大树，树的底部是古典，
往上长到浪漫主义，再往上是现实主义，到后来长出了一支非
常重要的分杈：印象主义。它与传统写实一起成长，由于印象
主义的枝杈生命力旺盛，另一头传统写实的枝杈开始萎缩。印
象主义的强劲生长最后出现了分支，长出了后印象主义的塞
尚、高更，梵高和修拉。他们有着对印象主义色彩并置技术的
承接，但他们是四个不同的分支。
印象主义事实上是艺术表现的技术革命，所以雷诺阿跟着

莫奈去画同一个景色，画面的效果非常相像，西斯莱与毕沙罗
一些风景也与莫奈相近。印象主义传到中国，!!"的美术专科
学生都在画差不多一样的写生风景。印象主义创始人的创作本
质就是研究突破前人，开创新的画法。而中国的写生风景画家
们，只是在不断练习和运用印象主义的方法。

后印象主义发展了艺术的主观追求，而四位画家的不同
主观追求，变成了四根枝杈：

#$塞尚发展了立体主义，后来立体主义的多视角又发展了
当代艺术的第二第三视觉；

%$高更发展了原始艺术，又对象征主义产生影响，同时对
马蒂斯装饰色快的形成有启发作用。后期美国的波普艺术，也

是装饰艺术的再发展。装饰艺术又演化成极简主义，都是枝杈
上再长枝杈，发展得枝繁叶茂；

&$梵高的表现主义倾向是明显的，但是他的神经质画面凝
聚了某种恐怖气氛，与后来的超现实主义梦境有一些联系。挪
威表现主义画家爱德华'蒙克，奥地利表现主义画家埃贡席勒
的人物绘画，都可以从梵高的人物画中找到影子。梵高的激动
笔触还对未来主义的运动感产生影响。表现主义的畅快淋漓，
有力挥洒又发展成自由抽象和抽象表现主义，后来又有了涂
鸦艺术，都和祖宗梵高有关；

($后印象主义的乔治·修拉是理性的点彩派创始人，他的
艺术追求与后来的光效应原理相同。包括实物拼图，邮票拼
接，当代艺术中的集合艺术，)*+生命科技的艺术，都是从理
性和科学视觉的效果出发，发展了许多相关的分杈。

现在可以明确看到，最初的树枝分杈机会只有一个，到了
第二第三次分杈，就变成十个以上。艺术史在发展，枝杈再分，

更多的相互影响，已经找不到单枝系统的前后之分了。米罗的
表现性超现实主义，香格儿的表现性象征主义，毕加索后期的
表现性立体主义，纵向的分支与横向的生长搅合在一起，只有
用自己独到的解读，才能表达艺术背后的理论创意。如果每个
画家学了爷爷就要称“后”，这个“后”就会有成千上万，而世界
上真正的后印象主义画家只有寥寥几位。

有的画家很会想名字，什么忆像派，心像派等等。我看了
作品，还是以印象主义技巧为主，至多有些象征主义。从大树
冠的葱茏万枝中长出与别人一样的东西，用了艺术中的最基
本元素，画中追求的也是大家都有的意境。取个优雅的名字当
成是自创一派，这种心态与喜欢用“后”字是一样的。
话说回来，当今什么艺术作品更接近后波普艺术？应该是

轰动一时的大黄鸭。波普艺术是表达流行的、普及的、商品化
的社会现象，而大黄鸭推动了流行，在露天场合中驱动大众前
去观赏，造成万人空巷的轰动效应。作品本身平淡无奇，只是
尺寸巨大，有工业化和广告的特征。这个表现，才是具有了原
创波普艺术的承接，又突破了原来狭小的范围，将作品放大，
成了当地广大观众热情的操控者。
将大黄鸭称作“后波普艺术”，是我发明的。为什么世界上

没有更多人与我看法相同？因为大黄鸭也可以是一个环境艺
术，大地艺术，城市雕塑和大众参与的艺术等等。在 %,世纪的
今天，艺术的创新必然携带着多种元素。如果太显单纯，与原
创的前辈们接近，那么只能是前辈跟随者。前辈画了版画式的
脸，晚辈在脸上加了些细节；前辈是单纯的两套色，晚辈加了
些许光影，这些都没有改变原创的本质。作品没有创新，要想
达到“后”的光环是不可能的。然而创新了，又与别的枝杈相互
缠绕，称其为“后”，似乎又觉不妥。

德国是表现主义的故乡。人们会发现后来的德国艺术家
中，称“后表现主义”的画家很多。我看了作品，与“前”表现主
义没有什么艺术理念的结构区别，只是表现题材上的不同趋
向。以前画人物，后来画田地、工厂、废墟和家具等等。这是德
国的文化推广，标识了“后”字，可以延续先辈的香火，在艺术
的价值上加码，使德国艺术在国际艺术舞台上继续占一席之
地。但是与法国的后印象主义相比，后表现主义还是短斤缺
两，非货真价实。

! ! ! !我们未必了解一个自以为熟悉的人。我熟悉画家蔡小
松，但一直不知道他酷爱自驾游和徒步游，直到最近看了某
旅游杂志的一篇报道。
他走遍了祖国的名山大川乃至角角落落之后，又周游

世界，最喜欢徒步跨越无人区。每次出行，他都立好遗嘱。为
此曾差点丢命，却依然乐此不疲。
蔡小松是中国当代艺术领域少有的坚守传统并在国际

上获得成功的画家。他爱游历跋涉，开始是因为要印证历代
名家笔下山水画风格样式的来龙去脉，找到自己的画法。行
旅不仅开拓了视野，还开拓了胸襟，激发了思考和感悟。他
从向外“搜遍奇峰”来画山水，转向开始面对自己内心的丘

壑波澜，借助形而下的山水来表达形而上的情感和思考。从
雅典回来，他画了《哲学之路》；从耶路撒冷回来，他画了《苦
路》；从甘孜州的多瀑沟回来，他画出了自己面对死亡时的
心理……
很多人以为中国传统的山水就是那些老套路，而没看

到中国历代山水画所蕴含的丰富的时代信息以及心理信
息。古代中国画家，从来不只是形而下地描绘山水。唐宋的
山水，可以看出当时中国人博大的胸襟和和昂扬的气度；元
朝时，可以看出悲痛和绝望，以及以归隐的姿态不合作的心
理。山水中有风骨。
今天的中国画家该怎么画山水？或许还是应该把自己

的生命、思考、情感融入进去，把
自己人生所处时代的信息融入进
去。
但是不是一定都要像蔡小松

那样遍历名山大川甚至去冒险跋
涉呢？那倒也不一定。

美国 %-世纪最杰出的画家
安德鲁·怀斯，终生住在故乡，从
不外出旅行，一辈子只画自己家
乡的田园景色和“村里的小芳”。
那又怎么说呢？

艺术没有强求一律的法则，
关键还是要真诚地听从自己心灵
的召唤。用心观望，滴水可以惊
心；心无灵性，就像是候鸟那样飞
遍群山，也画不出心灵之画来。

! ! ! !编者按! 微信公众
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#美术馆到底要 !创造"

什么!空间"$%&剖析了当下国内对民营美术馆存在的问

题&并提出如下建议'''

,$资金的来源不应该只依赖于母企业，自我造血机
制：董事会、教育.活动、美术馆商店应该在美术馆建立
的三年内夯实结构并初具规模。

%$展览规划不应该过于主观与任性，这会损害董事
会的建立与美术馆自身的公信力，毕竟美术馆是有很大
的社会责任，无法回避。

&$好好利用自身的优势，房地产商形式的美术馆应该
好好从地缘优势的社区居民建立起真正、踏实的关系，那
是蓝海。所谓的“美术馆会员”应该从这里积累起来。

($不能一味追求艺术圈的认同，认为艺术圈说好就
是好，但是，要用在艺术圈最有经验并还继续学习的人。
以新美术馆为例，他们从管理到收藏制度都是另辟蹊
径，却从来没失去过美术馆立馆的精神。立馆精神不应
该是一个口号。

/$馆长是拥有独立判断能力、能制定方向与拥有视
野的人，某种程度上应该强调其领袖能力，而不是管理
能力，但是，美术馆的利益应该优先其个人的利益。

0$财政收支的精确与透明，除了要对董事会交代之
外，还要为未来准备，因为你永远不知道法令何时会改
变，而美术馆彼此之间也存在并购的可能性，例如 12!

1+与 121+ 34,的关系。
5$ 管理制度的标准化，艺术圈有一套自我运行的规

则，也需要与时俱进，,!5-年代美国的美术馆们就在思考
“企业化”与否的问题，意味着这是每一座要走的长远的美术馆需要
去思考的议题。生活在全球化的世界中，美术馆也成为文化殖民的武
器，配备标准化的管理制度，有利于美术馆之后的开疆辟土。

6$要拥抱大众与媚俗还是有区别的，迎合自拍时代也要懂得
适可而止，因为美术馆还需要担负起展览开幕之后教化民众的责
任，看看从大都会博物馆到 17美术馆为不同展览所制作的“学习
单”。一座只是让民众拍照、摆摆画册的美术馆，不是美术馆。

!$美术馆的科技，不应该只是体现在展览有 +8与 98，基础
建设：:;<;、微信、网站、邮件群发系统、内部行政系统，藏品资料
存储都应该向科技公司看齐，因为未来，每一个机构都该是互联
网=。

,-$良好与统一的视觉设计，从场馆的指示图标到网站到海报
设计都需要保持一贯性。

,,$ 以高新聘请的外籍馆长，不见得就可以帮助美术馆起死回
生，美术馆的出资者需要思考清楚：美术馆是要拥抱大众，高学历精
英感的馆长是否能放得下身段呢？还是只是想要笼络一群无知民众
来崇拜自身自身团队的学霸背景？在这里，优先顺序又是什么？
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!蔡小松

! ! ! !我的好心朋友常常给我出主意，“您不能说自己在画国
画，2>?了。”又劝我@“您还是在布上画吧A”或者“干脆做个装
置。”

我以前是搞前卫艺术的，八十年代末就开始搞了，波谱、
喷绘、拼贴、照片玩过不少品种，但我是学国画的。有一天突然
就开始反思，为什么一个民族本来还不错的东西，怎么就变
成大错特错的了？我们这些学国画的人为什么都避之唯恐不

及？我们承接了很多外国人发来的加工制造的活儿，固然也
做得认真，但这就是代表中国的东西吗？就是当代中国顶了
不起的作品吗？或者，我们就打算这样来介绍自己吗？
中国人画的不是中国画，当代性被阐释为叛逆和躁动。

可青春期一生能有多长？时至今日，世象变迁，我要把他找
回来。否则，瓶子里的鲜花再美，也躲不过凋零，因它没有
根。

,-. 无根的瓶花

" 蔡小松水墨纸本"松#曲涧云峦$三联作%&

" 艺术史就像一颗大树


